

LES RELATIONS EST-OUEST AU LENDEMAIN DE LA GUERRE FROIDE

Il convient de faire une mise en garde au sujet des prévisions, lorsque l'on songe aux relations Est-Ouest au lendemain de la Guerre froide. En 1981, l'éminent spécialiste américain Robert Gilpin faisait la réflexion suivante :

«Une évaluation de la présente conjoncture internationale renforce l'espoir qu'une évolution pacifique graduelle plutôt qu'une guerre pourrait bien être la caractéristique de l'environnement politique actuel. La stabilité relative de la structure bipolaire existante et l'état des choses à l'intérieur des États-Unis et de l'Union soviétique justifient fondamentalement un optimisme prudent.»¹

Ce grand spécialiste des relations internationales a expliqué davantage les motifs de son optimisme : il était peu probable que les grandes tendances déstabilisatrices qui avaient marqué les régimes internationaux bipolaires du passé se reproduisent, et, a-t-il souligné, «la stabilité intérieure dont bénéficient aujourd'hui les États-Unis et l'Union soviétique contribue à garantir que les bouleversements révolutionnaires survenant dans ces sociétés ne troubleront pas le système international».²

De toute évidence, M. Gilpin avait profondément tort de croire autant en la stabilité de l'URSS. Nous ne voulons pas ici critiquer ceux qui, courageusement, s'attellent à la tâche nécessaire consistant à prédire l'évolution des relations internationales. Et nous ne voulons pas non plus décréter l'inéluctabilité du pire, à l'échelle internationale, maintenant que l'empire soviétique s'est effondré. Il est cependant utile de placer en parallèle ces deux prévisions et les faits ultérieurs, pour mettre en lumière les énormes changements qui se sont opérés dans la réalité et les perceptions. Nous nous efforçons tous désespérément de ne pas perdre le Nord, dans un monde où les règles du jeu ont changé du tout au tout.

Que reste-t-il donc des relations antagonistes entre l'Est et l'Ouest, qui ont tellement dominé l'organisation du système international pendant près de cinquante ans, et quels changements s'y sont-ils